

Elle abdiqua, vint à Paris, où elle étonna la cour par son humeur inquiète, son costume masculin, ses mains crasseuses et ses mœurs bizarres, puis se retira à Rome où elle mourut catholique. Elle avait désigné pour la couronne de Suède son cousin, *Charles-Gustave*, comte de Deux-Ponts (bassin de la Moselle), qui prit le nom de Charles X. Mais il se présenta un rival dont les droits au fond étaient plus sérieux. C'était le roi de Pologne, *Jean-Casimir*. Fils de Sigismond Wasa, qui à la fois roi de Pologne et de Suède avait été dépouillé de ce dernier royaume par son oncle Charles IX, père de Gustave-Adolphe et aïeul de Charles-Gustave, Jean-Casimir réclamait l'héritage de son père, victime d'une injuste spoliation dont son catholicisme avait été la principale cause. Comme réponse à ses protestations, Charles X envahit brusquement la Pologne, pénétra jusqu'à la capitale, Varsovie, y livra une mémorable bataille qui dura trois jours (juillet 1656), entra dans Varsovie et en démolit les fortifications. C'en était fait de Jean-Casimir sans une ligue que formèrent contre le roi de Suède le czar Alexis, l'empereur Ferdinand III, le roi de Danemark Frédéric III, et l'électeur de Brandebourg, Frédéric-Guillaume, tout à l'heure l'allié de Charles-Gustave. Débordé, ce prince fut obligé d'évacuer la Pologne et perdit toutes ses conquêtes.

Il s'en vengea en faisant irruption dans le Danemark. Le duché de Schleswig et le Jutland furent conquis, l'île de Seeland envahie en plein hiver au moyen de la glace, qui servit de pont, et Copenhague assiégée. Mais le roi trouva une vive résistance : les Hollandais, accourus au secours de la ville, dispersèrent la flotte suédoise dans une grande bataille, et jetèrent des vivres dans la place. Gustave fut obligé de lever le siège. Il réunissait de nouvelles forces pour le recommencer, lorsqu'il mourut inopinément le 23 février 1660. Son héritier, Charles XI, n'avait que cinq ans. Le conseil de régence se hâta de faire la paix. Elle fut conclue à *Oliva* avec la Pologne (1660), à *Copenhague* avec le Danemark (1660), à *Karais* avec la Russie (1661), et partout, malgré les derniers